

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 47 (1902)
Heft: 6

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: E.M. / F.F.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE

LEHNERT. *Manuel du Commandant de troupes*, traduit de l'allemand par J. NEPPER, capitaine-commandant d'infanterie. — Bruxelles, 1902. Falk fils, éditeur.

Ce petit volume est un résumé très complet de toutes les dispositions réglementaires qu'il est le plus utile de se rappeler : Ordre de bataille, organisation des états-majors et des troupes, règlements tactiques, de service en campagne, d'administration, fortification de campagne, service sanitaire, des étapes, etc., tout l'ensemble des prescriptions militaires essentielles est condensé dans les deux cents et quelques pages de ce livret.

Il s'agit, bien entendu, des prescriptions de l'armée allemande ; mais comme elles forment actuellement la base de l'état militaire de toutes les armées européennes, leur résumé vaut pour toutes, à peu d'exceptions et à quelques détails près.

La colonne, par Lucien DESCAVES, et *Sous la casaque*, par J. DUBOIS-DESAULLE. — Stock, éditeur, Paris.

Le premier de ces ouvrages n'a guère de militaire que d'avoir été écrit par un antimilitariste. Quant au second, c'est une douloureuse auto-biographie qui a appelé l'attention du public et celle de l'autorité militaire sur les horreurs des compagnies de discipline. Le ministre de la guerre a envoyé le général Jourde en mission en Afrique pour ouvrir une enquête sur les faits signalés par l'auteur ; lui-même est allé à l'île d'Oléron voir ce qui se passait au bagne, et il comptait, pour compléter ses investigations, se rendre en personne dans le Sud-Oranais aussitôt après la discussion du budget. La date tardive à laquelle les Chambres se sont séparées l'a empêché de mettre son projet à exécution ; elle a, par conséquent, retardé l'adoption des réformes dont M. Dubois-Desaulle a eu le grand mérite, chèrement acheté, de démontrer la nécessité. Son livre a donc eu une haute portée et une réelle utilité. C'est le plus bel éloge que j'en puisse faire.

Ct E. M.

Übersichts-Karte der Dislokation des k. u. k. österr.-ung. Heeres, der Landwehren und der Gendarmerie-Korps im Jahre 1902-1903. — Vienne. G. Freytag et Berndt, éditeurs.

Cette carte de l'Autriche-Hongrie, à l'échelle de 1 : 1 800 000 permet, à l'aide de signes graphiques nettement tracés, de se rendre un compte exact de la dislocation de l'armée austro-hongroise pendant la période 1902-1903.

Elle est entourée de nombreux tableaux répétant cette même dislocation jusqu'au bataillon, à l'escadron et à la batterie.

Cette publication donne un aperçu très complet, sous sa forme résumée, de l'organisation de l'armée austro-hongroise et de sa répartition territoriale et administrative.

Le Tir en temps de paix et en temps de guerre (Etude psycho-physiologique), par le commandant breveté F. DÉGOT. Préface de J. Marey, membre de l'Institut, professeur au Collège de France. — Paris, 1902, 1 vol. in-8 avec 6 planches en couleur hors texte. R. Chapelot et C^{ie}, éditeurs.

Il est impossible de méconnaître la portée considérable, tant au point de vue scientifique qu'au point de vue philosophique, de l'étude physiologique de M. le commandant Dégot.

Si, jusqu'ici les nations se sont imposé de lourdes charges pour perfectionner sans cesse l'armement et la science du tir, il semble qu'elles aient insuffisamment tenu compte du tireur, c'est-à-dire l'influence de l'homme lui-même dans l'emploi de son arme.

C'est ce qu'a fort bien compris M. le commandant Dégot, qui vient de combler très heureusement cette lacune. Après avoir décrit le mécanisme physiologique du tir, chose qui n'avait jamais été faite et qui intéressera tous les tireurs de précision, l'auteur montre la différence essentielle qu'il y a entre le tir en temps de paix et le tir en temps de guerre ; il prouve que les lois constatées sur les polygones ne sont plus applicables à la guerre, où le tir est moins une question de science qu'une question de moral.

Ce livre ouvre des horizons vaguement entrevus jusqu'ici et qu'il était utile d'éclairer ; il s'adresse non seulement à l'armée et aux sociétés de tir, mais surtout à la masse qui, hypnotisée par la puissance des engins modernes, est trop portée à croire que la bravoure sera désormais inutile. Ainsi que l'a dit M. Marey, membre de l'Institut, qui a écrit la préface de l'ouvrage : « M. le commandant Dégot a déduit de faits scientifiquement établis que, si la puissance de l'armement est un facteur essentiel dans le combat, il en est un autre aussi essentiel et même prépondérant, c'est la valeur de l'homme ».

Une alliance néerlando-belge. Traduit du hollandais de F.-A.-C. RUYSCHE, par J.-S. Willems. Une brochure de 32 pages. — E. Lombaert-de Kempeneer, La Haye, éditeurs.

L'auteur examine dans cette brochure la situation réciproque des deux grands groupes politiques qui se partagent l'Europe actuellement, la Triple-Alliance d'une part, l'alliance franco-russe de l'autre. Survienne la guerre entre les deux grands groupements, quel itinéraire suivront les armées ? L'auteur estime que cet itinéraire sera celui des vastes plaines du Nord, Français et Russes se proposant de dicter les conditions de paix à Berlin.

Par là la Belgique et la Hollande courront le même danger. Elles sont sur le chemin des belligérants, car leurs vastes étendues plates se prêtent à l'offensive. Pour les Français et les Allemands, la rencontre sur le Rhin est devenue impossible. Les uns et les autres se sont couverts d'une barrière infranchissable de forts. Le pays plus au sud, pays de montagnes, est une route malaisée à parcourir. C'est donc la marche par le Nord qui paraît la plus probable.

Cette menace, sérieuse autant pour la Hollande que pour la Belgique, doit encourager ces deux petits Etats à lier leurs destinées et à unir leurs forces, qui deviendraient ainsi suffisantes pour peser d'un poids utile dans la balance. Ils auraient avantage à conclure une alliance défensive.

F. F.

Carnet de campagne d'un aide-major, 15 juillet 1870 au 1^{er} mars 1871, par le Dr CHALLAN DE BELVAL. 1 vol. in-8. Paris 1902. Plon, Nourrit et C^{ie}, éditeurs. — (Déclaration de la guerre, Reichshoffen, combats de l'armée de la Loire, Metz, Orléans, Bourges, Blois, capitulation de Paris, désastre de l'armée de l'Est, Bordeaux et la paix : telles sont les douloureuses étapes de ce livre écrit au jour le jour, sous la mitraille, et que l'auteur a dédié à ses enfants avec cet épigraphe : « Souvenez-vous et préparez-vous ! »)

A côté des nombreux ouvrages d'histoire et de tactique qu'a provoqué la guerre franco-allemande, les publications de ce genre ont l'avantage de vous rapprocher d'une partie des acteurs du drame, et non les moins intéressants, les soldats, la troupe. Ils permettent de jeter un coup d'œil sur la psychologie des combattants, et par là ils sont plus instructifs, plus réellement utiles que maints ouvrages plus profondément mûris.

D'une manière générale, on attache souvent trop d'importance à l'élément matériel des armées, l'armement, le projectile, les connaissances techniques. Le moral exerce une influence autrement profonde, et c'est dans des mémoires tels que le « Carnet de campagne » que l'on saisit sur le vif l'action des circonstances extérieures sur le moral d'une troupe. Ou l'intendance néglige la nourriture des hommes, on voit l'énerverment gagner les esprits et les alertes se multiplier, ajoutant aux fatigues nécessaires de la campagne des fatigues inutiles. Que le commandement manifeste son incapacité, et l'indiscipline va gangrener des unités d'abord remplies d'entrain, transformant en déroute une retraite, en désastre un simple échec.

La répercussion des fautes d'un chef apparaît plus nettement ; on constate sur le vif les conséquences d'une négligence, d'un oubli, d'une omission. En veut-on un exemple ? Voici :

« 25 août. — Aujourd'hui ordre est donné de partir à onze heures. Mais tout le 5^e corps a reçu le même ordre. Il en résulte qu'il faut attendre son tour, l'arme au pied, pendant plus de quatre heures, maugréant contre l'insouciance des chefs. Puis, plus de deux heures encore pour traverser, sur l'Aisne, un pont qu'il eût été, paraît-il, facile d'éviter par des chemins détournés. Dix kilomètres seulement jusqu'à Amagne, où nous n'arrivons qu'à onze heures du soir, sous une pluie battante. Et nous sommes en route depuis le matin ! »

La veille, les choses se sont passées bien différemment : « Cette fois, du moins, dit notre auteur, l'étape se fait sans à-coup. Par des chemins divers, chaque bataillon arrive à l'heure au point de concentration. Evidemment, le terrain a été bien étudié, et des ordres précis ont été donnés. C'est peut-être la première fois depuis Bitche. »

On pourrait multiplier les citations de ce genre. Il n'est pas possible de lire le *Carnet de campagne d'un aide-major* sans voir son attention très vivement attirée, par maints exemples pratiques, sur la nécessité d'une préparation conscientieuse du commandement des troupes.

F. F.

Les guerres d'Espagne sous Napoléon, par E. GUILLON. 1 vol. in-16^o. Paris 1902. Plon-Nourrit et C^{ie}, éditeurs.

Les guerres d'Espagne ont été les plus longues et les plus dramatiques du premier Empire. Elles ont duré cinq ans, de 1808 à 1813.

Mais elles ne sont connues que par plusieurs de leurs épisodes et, pour ainsi dire, par fragments. On ne s'était pas encore avisé de les détailler de l'ensemble des autres guerres impériales, et de les enfermer dans leur cadre naturel pour en retracer, avec méthode, la suite et les vissitudes.

Ce travail est fait désormais. C'est celui que nous présente M. Edouard Guillon, dans un livre nouveau où se retrouvent les qualités de ses précédentes études d'histoire militaire.

Les guerres d'Espagne sous Napoléon forment un livre attachant comme un véritable roman, et dont chaque chapitre a son intérêt particulier, car on y voit passer tour à tour les armées régulières et les bandes de *guérillas*; Napoléon et son frère Joseph; les maréchaux avec leur jalousie et leurs fautes militaires; Wellington et les habits rouges des Anglais; les sièges terribles, les pontons de Cadix et les souffrances obscures de Cabrera.

Livre clair, alerte et rapide qui ne peut manquer de plaire à la fois aux militaires de profession et aux lecteurs instruits, curieux seulement d'histoire bien contée.

Il achèvera de faire connaître l'épopée impériale et il ramènera l'attention sur cette armée d'Espagne trop oubliée, parce que Napoléon y parut trop peu de temps, mais que sa patience, ses privations, ses efforts et son courage ne laissaient pas inférieure à la Grande-Armée.

Annuaire des officiers de l'armée fédérale au 1^{er} avril 1902. Orell Füssli, à Zurich.

L'annuaire pour 1902 vient de paraître. Il est établi sur le modèle des précédents, avec le même soin et la même exactitude. Avis aux nombreux bureaux militaires et autres pour lesquels ce volume est d'un indispensable emploi.

Annuaire du Touring-Club Suisse pour 1902.

Le cycliste, — qui ne l'est pas aujourd'hui — peut difficilement se passer de cet utile annuaire qui, à l'abondance des renseignements, joint l'avantage d'un format très réduit. Comme de coutume, l'*Annuaire* fournit des indications sur les prix d'hôtels et de mécaniciens recommandés par l'Association, sur les droits et formalités d'entrée pour cyclistes dans presque tous les pays d'Europe, sur les distances kilométriques des principales routes de Suisse, sur l'hygiène que doit observer le vélocipédiste, etc., etc.

NICKELAGE * DORURE * ARGENTURE

SPÉCIALITÉ DE NICKELAGE DE SABRES

O.-F. PFISTER

Grand-Chêne - LAUSANNE - Grand-Chêne